

УДК 342.4(470+571)
 ББК 67.400.1(2Рос)
 Э13

Электронные версии книг
 на сайте www.prospekt.org

Автор:

Эбзеев Б. С., доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации, заслуженный юрист Российской Федерации.

Эбзеев Б. С.

Э13 Философия российского конституционализма : очерки. — Москва : Пропсект, 2023. — 496 с.

ISBN 978-5-392-38843-1

Книга приурочена к 30-летию Конституции Российской Федерации. В ней представлен ряд ранее опубликованных статей, написанных в разное время и по разным поводам, но образующих единое и проникнутых общей идеей.

Воздействие Конституции можно увидеть во всех сферах жизни общества, в организации и деятельности государства и его взаимоотношениях с человеком и объединениями людей, культуре, общественном сознании и пр. Из всех этих разнородных сфер автор выбрал проблемы власти, суверенитета и свободы личности, составляющие ядро учения о Конституции.

Рекомендуется тем, кто интересуется публичным правом, политической историей, а также широкому кругу читателей.

УДК 342.4(470+571)
 ББК 67.400.1(2Рос)

Научное издание
Эбзеев Борис Сафарович
ФИЛОСОФИЯ РОССИЙСКОГО
КОНСТИТУЦИОНАЛИЗМА
Очерки

Подписано в печать 27.02.2023. Формат 60×90 $\frac{1}{16}$.
 Печать цифровая. Печ. л. 31,0. Тираж 1000 (1-й завод 100) экз. Заказ №
 ООО «Проспект»
 111020, г. Москва, ул. Боровая, д. 7, стр. 4.

ISBN 978-5-392-38843-1

© Эбзеев Б. С., 2023
 © ООО «Проспект», 2023

Author:

Ebzeev B. S., Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Honored Lawyer of the Russian Federation.

Ebzeev B. S.

Philosophy of the Russian Constitutionalism : Essays. — Moscow : Prospekt, 2023. — 496 p.

ISBN 978-5-392-38843-1

The book is dedicated to the 30th anniversary of the Constitution of Russian Federation. It presents a number of previously published articles written at different times and on different occasions, but forming a single whole and imbued with a common idea.

The impact of the Constitution can be seen in all spheres of life of the society, organization and activity of the state and its interaction with the human being and associations of people, culture, public consciousness, etc. From all these diverse spheres, the author chose the problems of power, sovereignty and individual freedom, which form the core of the study of the Constitution.

It is recommended for those who are interested in public law, political history, as well as for a wide range of readers.

ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие	5
I. БАЗОВЫЕ КОНЦЕПТЫ И ОНТОЛОГИЯ КОНСТИТУЦИИ РОССИИ: ИСТОКИ И СОЦИАЛЬНАЯ СУЩНОСТЬ	13
1. Великая российская революция, власть и свобода: идейные истоки и конституционное устроение	13
2. Конституции Российской Федерации – 20 лет: государство, демократия, личность сквозь призму практического конституционализма	42
3. Актуализация Конституции России: собирательный образ поправок Президента В.В. Путина и новые смыслы Основного Закона	65
4. Сохранение идентичности Конституции в процессе толкования, а также внесения в нее поправок и пересмотра	95
II. ФИЛОСОФСКИЕ НАЧАЛА И ИММАНЕНТНЫЕ ЛЕЙТМОТИВЫ СТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ СОВРЕМЕННОГО ОТЕЧЕСТВЕННОГО КОНСТИТУЦИОНАЛИЗМА	102
1. Современный конституционализм как синтетическое единство естественного и позитивного права	102
2. Социальная солидарность как позитивное основание отечественной государственности и правовой системы России	120
3. Предмет конституционного права: историчность содержания и тенденции развития	138
4. «Твердое» и «мягкое» право в конституционном правопорядке России (новые смыслы в понимании источников права)	159

III. РОССИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННОСТЬ ВО ВРЕМЕННОМ, ПРОСТРАНСТВЕННОМ И КОГНИТИВНОМ ИЗМЕРЕНИИ	180
1. Государство как «образ и действительность разума», или Конституция России о гражданском мире и согласии.....	180
2. Конституционное совещание 1993 года: социальное правовое государство или государство – «ночной сторож»? Два взгляда на проблему	200
3. Государственный суверенитет России и европейский гуманитарный консенсус: условия совместимости и механизм взаимодействия	208
IV. ДИНАМИКА И ВЕКТОРЫ РАЗВИТИЯ КОНСТИТУЦИОНАЛИЗМА В РОССИИ: ОТ ОСМЫСЛЕНИЯ ПРИНЦИПОВ ЮРИДИЧЕСКОЙ БЫТИЙНОСТИ К СОЦИАЛЬНОЙ ПРАКТИКЕ (<i>PER ASPERA AD ASTRA</i>).....	229
1. Народ, народный суверенитет и представительство: доктринальные основы и конституционная практика.....	229
2. Равноправие и самоопределение народов в конституционном правопорядке России	250
3. Конституция России и политический плюрализм (методология, теория, ориентиры правоприменения).....	274
4. Просвещенная свобода выбора – политический императив времени.....	295
V. ПРАВОВАЯ ЭВОЛЮЦИЯ ЧЕЛОВЕКА, ЛИЧНОСТИ, ГРАЖДАНИНА В КОНСТИТУЦИОННОМ КОНТЕКСТЕ: ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ОПЫТ.....	317
1. Диалектика индивидуального и коллективного в организации социума и ее отражение в Конституции (методология, практика, некоторые проблемы).....	317
2. Конституционный правопорядок и основные права: юридическая природа и особенности государственной защиты (о методологии научного поиска).....	326
3. Конституционный правопорядок и основные обязанности: историческое развитие, юридическая природа и особенности конституционного нормирования	350

VI. РЕАЛИЗАЦИЯ КОНСТИТУЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ – ОТ СЛОВА К ДЕЛУ	397
1. Конституция Российской Федерации: прямое действие и условия реализации.....	397
2. Конкретизация и актуализация норм Конституции Российской Федерации как условие и гарантия осуществления прав и обязанностей человека и гражданина	417
VII. ОСНОВНОЙ ЗАКОН РОССИИ И ТЕНДЕНЦИИ ТРАНСНАЦИОНАЛЬНОГО КОНСТИТУЦИОНАЛИЗМА: ВЗАИМОСВЯЗИ И ПРОТИВОРЕЧИЯ	437
1. Глобализация и современный конституционализм: два вектора развития	437
2. Глобализация, общепризнанные принципы и нормы международного права и правовое опосредование Конституцией России тенденций гуманитарного сотрудничества.....	447
3. Решение ЕСПЧ по делу «Республиканская партия России против России», или Утраченные иллюзии	467
4. Судьба Конституции России решается не в Страсбурге, а в Москве	488

TABLE OF CONTENTS

Preface.....	5
I. BASIC CONCEPTS AND ONTOLOGY OF THE CONSTITUTION OF RUSSIA: ORIGINS AND SOCIAL ESSENCE	13
1. The Great Russian Revolution, Power and Freedom: Ideological origins and constitutional structure.....	13
2. Constitution of the Russian Federation – 20 years: the state, democracy, personality through the prism of practical constitutionalism.....	42
3. Updating the Constitution of Russia: the collective image of President Vladimir Putin's amendments and new meanings of the Basic Law.....	65
4. Preservation of the identity of the Constitution in the process of interpretation, as well as amendments and revision.....	95
II. PHILOSOPHICAL PRINCIPLES AND IMMANENT LEITMOTIVES OF THE FORMATION AND DEVELOPMENT OF THE MODERN DOMESTIC CONSTITUTIONAL LAW	102
1. Modern constitutionalism as a synthetic unity of natural and positive law.....	102
2. Social solidarity as a positive foundation of statehood and the legal system of Russia.....	120
3. The subject of constitutional law: historicity of content and development trends.....	138
4. “Hard” and “soft” law in constitutional law of Russia (new meanings in understanding of origins of law)	159

III. RUSSIAN STATEHOOD IN THE TEMPORAL, SPATIAL AND COGNITIVE DIMENSION	180
1. The State as the “image and reality of Intellect”, or the Constitution of Russia on Civil Peace and Harmony.....	180
2. Constitutional Conference of 1993: a social legal state or a state nightguard? Two views on the problem.....	200
3. State sovereignty of Russia and the European humanitarian consensus: conditions of compatibility and mechanism of interaction.....	208
IV. DYNAMICS AND VECTORS OF DEVELOPMENT OF CONSTITUTIONALISM IN RUSSIA: FROM UNDERSTANDING THE PRINCIPLES OF LEGAL EXISTENCE TO SOCIAL PRACTICE (PER ASPERA AD ASTRA)	229
1. Nation, people’s sovereignty and representation: doctrinal foundations and constitutional practice.....	229
2. Equality and self-determination of peoples in the constitutional legal order of Russia.....	250
3. Constitution of Russia and political pluralism (methodology, theory, guidelines for law enforcement).....	274
4. Enlightened freedom of choice – a political imperative of the time	295
V. LEGAL EVOLUTION OF A HUMAN BEING, PERSONALITY, CITIZEN IN THE CONSTITUTIONAL CONTEXT: DOMESTIC EXPERIENCE	317
1. Dialectics of the individual and collective in the organization of society and its reflection in the Constitution (methodology, practice, certain problems).....	317
2. Constitutional legal order and fundamental rights: the legal nature and specificities of the state protection (on the methodology of scientific research)	326
3. Constitutional legal order and core responsibilities: historical development, legal nature and features of constitutional regulation.....	350
VI. IMPLEMENTATION OF THE CONSTITUTION OF THE RUSSIAN FEDERATION – FROM WORDS TO DEEDS	397
1. Constitution of the Russian Federation: direct effect and conditions of implementation.....	397

2. Specification and actualization of the norms of the Constitution of the Russian Federation as a condition and guarantee of the implementation of human and civil rights and obligations	417
VII. THE BASIC LAW OF RUSSIA AND THE TRENDS OF TRANSNATIONAL CONSTITUTIONALISM: INTERRELATIONS AND CONTRADICTIONS	437
1. Globalization and modern constitutionalism: two vectors of development.....	437
2. Globalization, generally recognized principles and norms of the international law and legal mediation of trends in humanitarian cooperation by the Constitution of Russia	447
3. ECHR decision on the case of “The Republican Party of Russia against Russia”, or Lost Illusions.....	467
4. The fate of the Constitution of Russia is decided not in Strasbourg, but in Moscow.....	488